

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

CREDITO NAVARRO.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad tiene acordado que desde 1.º de Octubre proximo, se abra el pago de los cupones depositados en el establecimiento: en su consecuencia los interesados ó sus apoderados, pueden pasar á recoger las circulares todos los dias no festivos, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.
Pamplona 22 de Setiembre de 1885.—P. a. d. l. J. d. G., Leocadio Echarte, secretario.

PATRIOTISMO Y DIPLOMACIA.

Esta gran ciencia es la encargada de arreglar el conflicto hispano-aleman; pero no es posible que así lo haga, dice *El Vasco*, mientras haya españoles que se ocupen como hasta aquí de una cosa que no merece la pena.

Cuando todos nos convenzamos de eso, se aclarará el misterio y el conflicto se terminará con increíble rapidéz.

Para entonces no habrá un español que no esté convencido de que el país no puede hacer nada; porque no es diplomático, como ha dicho un periódico, y dará por bien hecho cuanto el gobierno haga, aunque su patriotismo no esté conforme con el resultado obtenido.

Cuando ese día llegué, comprenderá el pueblo español que Pelayo, Daoiz, Velarde y todos los demás que pelearon por la patria, no supieron una palabra de diplomacia; y por eso hicieron tantos y tan grandes disparates.

Hoy, por desgracia nuestra, estamos todavía á oscuras en esa elevadísima ciencia; y no podemos comprender, en nuestra ciega ignorancia, los dias de gloria que la diplomacia ha de dar á nuestra patria.

Tienen razon los que dicen que en España estamos muy atrasados, pero

dentro de algun tiempo no podrán decir lo mismo, pues, por una parte los conservadores y por otra los alemanes, se han encargado de ilustrarnos, y, por por muy refractarios que nos mostremos, lo han de conseguir en breve.

Si algun dia tenemos la fortuna de de que el extranjero se apodere de un pedazo de nuestra península, comprenderá el mundo todo que no en balde hemos sido discípulos de tan eminentes maestros.

Para ese dia habremos hecho desaparecer del diccionario la anticuada palabra *patriotismo* y, sin alterarnos en lo más mínimo, entablaremos negociaciones con el amigo que nos visite y procuraremos hacerle entender con buenos modos, es decir, diplomáticamente, que creemos que se ha equivocado.

Si el amigo extranjero nos contesta, con buenas formas por supuesto, que los equivocados somos nosotros, le daremos las gracias por su bondad en enseñarnos lo que no sabíamos; y como no existe en todo eso motivo ninguno para que dos AMIGOS se enfaden, seguiremos tan AMIGOS como antes.

¡Oh venturosa patria mia! ¡Cómo te envidiarán tus antiguos hijos que tanto daño te hicieron por no ser diplomáticos! ¡Cómo se arrepentirán de sus locuras cuando te vean, pequeña si, pero diplomática!

Compadezcamos á los que hasta hoy hemos llamado héroes porque derramaron su sangre por España, debiéndoles haber llamado anti-diplomaticos; y ensalcémos una y mil veces á los que, sin interés ninguno, nos enseñan tan ventajosa y cómoda carrera.

Tengamos diplomacia, mucha diplomacia; que todo lo demás es antiguo y de mal gusto.

El patriotismo aconsejaba el disparate de hacer á Alemania una guerra comercial que la obligara á desistir de sus pretensiones; con la diplomacia; ¿quién sabe lo que conseguiremos! Por

de pronto ya se anuncia la satisfacción que hemos de dar por lo del escudo alemán, sin que se diga una palabra de la que se nos debe por lo de Yap.

¿Será el mildew?

Varios son, además del que ayer extractamos, los escritos que sobre la enfermedad de las viñas aparecen en el último número de la *Revista Agrícola*. De las razones que en pró de una ú otra opinion se aducen, puede formarse idea por los párrafos que vamos á transcribir.

Un viticultor de Oloriz que parece estar conforme con las apreciaciones de aquel de Villava, cuyo juicio dimos á conocer, dice:

He visto varias viñas, de pueblos de este contorno, y observo lo mismo que mi consocio; esto es, que en un mismo término y aun en una misma viña, hay cepas atacadas y libres de la enfermedad; observo que en la parte mas baja y llana de las viñas, el daño es mucho mayor; y á manera que le dá viento en los terrenos altos hay menos enfermedad, y hay parte tambien sana y buena.

Por estas razones, opino que, las diferentes tronadas y grandes rocios con dias de niebla seguidos de calor, han hecho secar y caer la parra.

He visto varias viñas en las que hay olivos y que tienen la enfermedad: las cepas que se hallan debajo de los olivos estan buenas y sanas de hoja y uva apesar de que tienen á su lado otras cepas atacadas. A mi modo de ver se han librado esas cepas del rocío y del sol y estan como debieran estar todas sinó por que la intemperie las ha castigado.

Tambien en los trigos hicieron daño las tronadas y grandes rocios, en algunas fincas de barrancos, librándose las alturas, y de aquí puede deducirse que haya hecho lo mismo en las viñas, porque los rocios de los dias 12, 15 y 21 de Julio fueron grandes, así como la fuerte niebla del 6 de Agosto y los grandes rocios de los dias siguientes. Aquí al menos, ningun daño se observó, hasta despues de estos últimos dias.»

Contraria á esta es la opinion de otro viticultor que despues de manifestar que los caracteres de la enfermedad reinante en las viñas son idénticos á los del Mildew, añade:

«No me hace fuerza alguna para convencerme de que no es el mildew el decir de algunos que la enfermedad ó mal que sentimos se ha presentado repentinamente

y que ninguna epidemia se presenta de ese modo, pues dispénsenme los que así crean que les diga que lo que yo he observado es que el mal principió en los terrenos bajos y viñas jóvenes y frondosísimas donde precisamente habia más humedad y menos ventilacion, (condiciones precisas para el desarrollo de aquel) y á los pocos dias el mal cundió por todos los terrenos hasta tanto que el tiempo cambió en seco; y á no ser por esa mutacion el viñedo todo hubiera sido víctima de la epidemia á mi entender limitado, no repentina sino paulatinamente.

Tampoco me obliga á creer que no es el *peronospora* la observacion que se hace por el muy observador é ilustrado viticultor de Villava de que el mal se nota en determinadas viñas, con más intensidad en los barrancos de algunos decreciendo á medida que se eleva la viña hasta verse completamente libre de él en la parte superior de aquellas, y que hay viñas situadas en terrenos ventilados y secos que no han sentido la enfermedad; por el contrario esa misma observacion me fuerza más para convencerme de que el mal que hoy sienten las viñas es el *mildew*, que como es sabido produce sus estragos en terrenos bajos y húmedos, y poco ventilados.

Me convence más todavía de que el *Peronospora* es la epidemia reinante en las viñas, el hecho, de que habiendo arrojado nueva hoja todos los plantados, vuelve á ser atacada esta como la primitiva.

No diré yo, apesar de todo esto, que el viniente año el mal se reproduzca, no; antes al contrario, entiendo que cambiando las circunstancias del tiempo, es decir, siendo normales, opuestas á las del presente año, la vid se verá libre de esa plaga, pues, si la simple vista no me engaña, la cepa se halla sana y buena.»

Correspondencia.

Sr. Director de el LAU-BURU.
Madrid 21 de Setiembre de 1885.

Estamos mucho peor que estamos respecto á las Carolinas. Se van confirmando mis vaticinios con respecto á Inglaterra. Esta nacion nos va bloqueando poco á poco para conseguir los fines que se propone; ayer pasó una nota á nuestro ministro de Estado insistiendo en sus puntos de vista consignados en la nota de 1875 apoyada al parecer en una declaracion que supone hizo el Sr. Cánovas en 1876 que pone en duda nuestra soberanía en las Carolinas.

Tenemos pues dos enemigos y no uno, cosa que no me sorprende como tampoco á los que me honren leyendo estas cartas

tu edad, que hace cinco años está en el colegio donde vas á entrar.

—Estoy seguro de que será amigo mio.
—Así lo espero; pero el favor que quiero pedirte es que jamás le descubras, sin mi permiso, las circunstancias en que me has conocido.

—Le doy á Vd. mi palabra de honor de que me callaré.

VIII.

En todo el tiempo que duró la enfermedad de Rabel, Bently no dejó de ir un solo día á casa de su amigo; así es que este tenía la esperanza de una reconciliacion próxima entre el padre y la hija, y así lo indicó al primero.

—Perdonaré,—dijo este,—si Raquel consiente en separarse de su marido.

—Olvidas,—dijo Pedro indignado,—que el lazo que les une es indisoluble, y por otra parte, que Jorge ha cambiado por completo de conducta y se ha vuelto á trabajar?

—Si Jorge no me hubiera dado la prueba incontestable de que sigue en su vicio, hubie-

(15) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

Así, á fuerza de dulce persuasion, pudo conseguir Marton de Ricardo la promesa de que iría al colegio.

—Me prometes tambien no tratar de huir?
—En cuanto á eso, no puedo prometerlo; porque si encuentro alguna probabilidad de huir, lo haré.

—Entonces,—replicó el otro, más satisfecho que descontento por esta franqueza,—he de redoblar las precauciones.

—¿Cuándo podré escribir á mi madre?

—Cuando hayas comido;—replicó Marton enseñándole el almuerzo.

Despues de haber comido, Ricardo escribió á su madre; más esta carta no llegó inmediatamente á su destino.

Al cabo de ocho dias, Ricardo, con un guardaropa muy conveniente, partió para la isla de Jersey, donde debía vivir con un padre jesuita.

Antes de su partida, Ricardo tuvo una entrevista con el singular bienhechor que habia encontrado.

—¿Quieres darme la mano?—le dijo este último.

Ricardo se la tendió aunque con repugnancia manifiesta.

—Veo que todavía me odias; pero esto no me sorprende, porque la gratitud no es de este mundo.

—Yo no le odio á usted, señor.

—Pues entonces ¿por qué te negabas á darme la mano?

—Porque no le comprendo á Vd. Me ha dado usted pruebas de su bondad; me envía Vd. á

educarme y me habla Vd. con poco cariño: yo preferiría mil veces vivir pobre al lado de mi madre.

—Al menos hablas con franqueza.

—Eso es lo que me ha enseñado mi madre.

—Vamos, cada vez me eres más simpático. Tenia la intencion de ayudar á tu madre, pero he sabido que un amigo suyo se me habla adelantado.

—¡O! si fuera mi abuelo,—exclamó Ricardo con viva expresion de alegría,—cuán feliz fuera mi madre!

—¿Es rico tu abuelo?

—Lo ignoro, porque mi madre, que le ama tiernamente, se ha limitado á hacerme pronunciar su nombre en mis oraciones.

—Adios, adios,—dijo el otro tendiendo la mano á Ricardo y volviendo el rostro.

Pero habia tal cordialidad y tal emocion en aquellas palabras, que Ricardo no pudo menos de besar con cariño la mano que le tendió.

—¡Que Dios te bendiga, hijo mio!

Antes tambien de que Ricardo saliese para Jersey, le dijo Marton:

—Voy á pedirte un favor. Tengo un hijo de

escritas bajo la presión de la próxima salida del correo.

Desde el primer momento que apareció el conflicto, vengo insinuando que pagaremos nosotros los vívidos rotos.

Cuando peor cariz presentaba el conflicto con Alemania, consignaba yo que temía más a Inglaterra que a la sazón ocupaba sus intenciones y manifestábase desoiosa de prestarnos su mediación.

Ya lo dije: «Desdichado el gobierno si traga el anzuelo!» Aun antes de aceptarse el arbitraje quiere que contendamos con ella sobre nuestros pretendidos derechos sobre las Carolinas.

No se si constatará el gobierno á dicha nota pero desde luego aventuro á decir que haría muy mal dejándola sin contestación como en 1875.

Debe publicarse sin pérdida de tiempo por el ministerio de Estado un libro rojo en el que se impriman cuantos antecedentes, documentos y despachos ilustra la cuestión arrojando luz en asunto de tanta monta.

Temiendo estoy que á seguir por el camino emprendido resulte que se quede Alemania con las Marshall y las Gilbert á cambio de reconocer nuestros derechos en las Carolinas y luego trate de arrebatarlos estas la Gran Bretaña.

¿Tendría que ver! Caso de que el gobierno crea conveniente publicar el libro encarnado, es casi seguro que figuraran en el los despachos que precedieron al reconocimiento por parte de Inglaterra de nuestra soberanía en Jolo, y los que se refieren al *Modus vivendi* que fracasó y ahora trata de concertar de nuevo el gabinete inglés.

Quizas mañana sepamos algo nuevo respecto á las Carolinas puesto que hoy ha debido conferenciarse por primera vez desde que estallo el conflicto—el conde de Benomar con el príncipe de Bismarck. Del resultado de esta entrevista telegrafiará esta noche al gobierno nuestro ministro. Procuraré tenerles al corriente.

La actitud de la *Epoca* considerando que no es bochornoso el arbitraje cuando no hace muchos días declaró que jamás lo admitiría España, revela que no nos libraremos de él. Ya me lo presumía y en este sentido hablé en una de mis últimas cartas. La *Epoca* es el periódico que hoy refleja mejor los propósitos del gobierno y las soluciones de la alta política.

La reina Dona Isabel llegará mañana á las ocho á esta corte. Esperaron en la estación su llegada sus augustos hijos, el gobierno y las primeras autoridades.

Hoy ha llegado á Madrid el gobernador electo de Sevilla Sr. Castillo quien esta misma noche marchará á tomar posesión de su destino.

Ya tienen que hacer con él los sevillanos, si creen que á su palabra cortés y fino trato no sigue la resolución enérgica.

Ha fallecido hoy en esta corte el coronel del Regimiento de Leon Sr. Aguilar, víctima de una pulmonía.

La reunion de periodistas de que ayer hablé ha tenido por objeto acordar otra á la que deberan asistir los directores de los de oposicion para tomar una resolución en vista de las frecuentes denuncias de que es objeto la prensa liberal.

El ministro de Fomento tiene en cartera otras reformas la que trata de la incorporación económica de los institutos provinciales y mejorás de su profesorado.

Suyo afectísimo.
El Corresponsal.

El cólera en Morentin.

Aberin Setiembre de 1885

Al Sr. D. Florencio Polo.
Muy Sr. mio y amigo: si, como dicen lenguas, á V. pertenecía el comunicado de la desaparicion del cólera en Morentin, convenzase de una vez, que lo que en aquel sobra hera un poco de celo y laboriosidad, que por todos se supone, (no faltaba más sino que los médicos y clero no estuvieran á la altura que les correspondie) y lo que faltaba es un mucho de tratamiento que es lo que á todos interesa; por que, repito, 23 invasiones y 22 curaciones es para llamar la atencion donde quiera, y sin más antecedentes, pensar, ó que no es tal cólera, ó que lo es mas atenuado que la famosa vacuna de Ferran (otra), ó que en Morentin hay un verdadero específico que no se quiere revelar, lo cual, como vé el Sr. Polo, será un tanto interesado, pero muy poco patriótico, como decia un periódico de Madrid del secreto lucrativo de Ferran; pero para satisfaccion mia y del público ya nos dice V. en su último comunicado que ha usado el vomi de Mr. Le Roy con el que, dicho sea de paso. «han caído como tacos» no los tomadores sino los microbios.

Dejando esto para mas adelante paso á ocuparme de la para V. mi atrevida aseveracion tan absoluta como inexacta de

que los felices resultados obtenidos en este pueblo en el tratamiento del cólera se deben única y principalmente al vomi purgativo de Mr. L. Roy.

Lo que yo decia y repito es que el remedio practicado en Morentin para obtener tan felices resultados, sin el único y principalmente, es el vomi de Mr. Le Roy, y con cuidado añadía, en la misma forma y con los antecedentes y consiguientes explicados y practicados por él (hoy malogrado) D. Segundo Saenz Yoldi; y al decir esto claro es me refería á su metodo curativo del cólera en el que juega de una manera importante el vomi de Le Roy, si bien solo se aplica en el 2.º periodo ó sea el de vómitos y calambres, que afortunadamente en Morentin no han llegado mas que á cinco casos, bastantes en mi concepto y por el resultado de otras partes para drosar la eficacia de la medicina, habiendo sanado los demás en su primer periodo, y si no todos, varios de ellos con las infusiones de té y aguardiente recomendados para este caso por el referido Yoldi.

Señor de Polo, el té, anisado, láudano, ajeno, ron, coñac estan ha tiempo en mi casa, y dentro de poco lo estará tambien el sudorífico preparado por el muy estudioso y célebre médico de Sesma para usarlos en los primeros síntomas coléricos ó sea diarrea premonitoria, pero si apesar de ellos se resiste el microbio, junto á los mismos está el revolver del vomi que de seis tiros ha matado en Morentin cinco microbios, y sino mató el sexto fué por apuntarle mal y de bastante lejos, ó lo que es lo mismo, porque se le avisó á V. tarde, (nada extraño en el primer caso,) segun comunicacion de V. al *Eco de Navarra* del 31 del pasado; *relat refiero*, pues yo no leo *El Eco*. De modo que si aquella pobre mujer no la hubiese encontrado en el periodo algido, que segun Yoldi no debe hacerse uso del vomi, tambien la salva, derribando su microbio como el de los otros cinco. Y en tan feliz caso se sulfura V. y se agarra como el rábano por las hojas porque un amigo mio tan entusiasta como humorístico llamara á D. Vomi mata-cólera.

Lo expuesto y sin descender á otro orden de consideraciones creo bastante para dejar á salvo la exactitud de mi aseveracion que, Dios mediante y en pasando estas circunstancias, podremos refrescar, siquiera sea á la postre de un banquete y entre numerosos y buenos amigos que perfecta y alegremente saborearán los ricos despojos del aromático té y carísimo coñac y que hoy constituyen las avanzadas ó vanguardia de D. Vomi y entretanto se ofre suyo actfmo. S. S. q. b. s. m.

Franco Lajo.

Los bandidos de Andalucía

Los rumores que por Málaga circularon hace dias acerca de la muerte de dos guardias civiles en los montes de Cómpea, fueron negados por la comandancia de la Guardia civil; pero á pesar de esto, un periódico, *Las Noticias*, supone que el hecho muy bien no ha podido llegar á noticia de aquel centro, y exclarece el rumor con la siguiente version:

«Al vigilar la pareja de la Guardia civil, segun costumbre, los montes de Cómpea, en los cuales se introducen furtivamente á hacer leña varios vecinos, encontraron á un hombre que se ocupaba en esa ilícita tarea.

»Los guardias le detuvieron, y hubieron de dar algunos palos al paisano, y á los gritos en que este prorumpió aparecieron repentinamente seis hombres en el lugar del suceso, entre los cuales figuraban Melgares y el Bisco del Borge, los que despues de encañonar á los guardias los desnudaron y les propinaron una tremenda paliza, de cuyas resultas decafe que uno de los guardias se hallaba en bastante mal estado.»

El cólera.

Resúmen de los datos oficiales relativos al domingo último:

- En Madrid ocurrieron 3 invasiones y 2 defunciones.
- Albacete.—En los pueblos 4 y 1.
- Almería.—Capital 18 y 2; en los pueblos 8 y 5.
- Barcelona.—Capital 21 y 7; en los pueblos 50 y 17.
- Burgos.—En los pueblos 6 y 4.
- Cádiz.—Capital 59 y 20; en los pueblos 24 y 19.
- Ciudad Real.—Capital 8 y 3; en los pueblos 16 y 13.
- Cuenca.—En los pueblos 47 y 25.
- Granada.—En los pueblos 26 y 10.
- Huesca.—Capital 0 y 0; en los pueblos 17 y 5.

- Jaen.—Capital 11 y 19; en los pueblos 7 y 8.
- Lérida.—Capital 0 y 0; en los pueblos 18 y 8.
- Logroño.—En los pueblos 38 y 8.
- Málaga.—En los pueblos 64 y 17.
- Murcia.—Capital 0 y 1; en los pueblos 6 y 3.
- Palencia.—En los pueblos 7 y 4.
- Salamanca.—Capital 5 y 6; en los pueblos 17 y 8.
- Santander.—Capital 8 y 2; en los pueblos 2 y 2.
- Segovia.—En los pueblos 35 y 11.
- Soria.—En los pueblos 7 y 3.
- Tarragona.—Capital 0 y 0; en los pueblos 6 y 3.
- Toledo.—En los pueblos 18 y 12.
- Valencia.—Capital 1 y 0, en los pueblos 20 y 4.
- Valladolid.—Capital 3 y 2; en los pueblos 82 y 14.
- Zamora.—En los pueblos 2 y 1.
- Zaragoza.—En los pueblos 37 y 12.

Manifestacion en la Habana.

El *New-York Herald* inserta un telegrama de la Habana, fechado el 7 del corriente.

En él se dá cuenta de que el dia antes se reunieron en el Casino Español unas 500 personas, pronunciándose patrióticos discursos con motivo de las notas que tenían del incidente con Alemania.

Un individuo del comercio de la Habana, en nombre de sus compañeros, ofreció la suma de 500.000 pesos para hacer frente á los gastos que originase una guerra.

Entre otros acuerdos figura la suspension de relaciones comerciales con el imperio germánico.

Desde el Casino se dirigieron procesionalmente al palacio del gobernador superior, y expusieron al señor general Fajardo las resoluciones adoptadas.

El capitán general les contestó agradeciendo su adhesion, y añadió que en todas las eventualidades, para defender las islas, confiaba en el pueblo cubano.

Los manifestantes se retiraron vitoreando á España, al rey y al gobernador general.

Una inundacion.

El domingo hubo en Cartagena una furiosa tempestad de agua y truenos como no se habia conocido allí nunca.

Las calles estaban convertidas en un mar, cuyo oleaje batía contra los edificios, y aunque no se tienen noticias de haber ocurrido desgracias personales, presúmese que habrá habido algunas. Las pérdidas materiales se calculan en muchos miles de duros.

Hubo necesidad de cerrar las puertas de tierra, pues el agua llegó á elevar un nivel de dos metros sobre las murallas.

La inundacion se ha llevado al mar animales, frutas, verduras y árboles, muchos de estos arrancados de cuajo.

Las casas de la poblacion—dice el corresponsal de *El Imparcial*—han sufrido d'perfectos enormes con el aguacero.

Las familias que residían en el campo por causa de la epidemia están incomunicadas con la ciudad, á la que no pueden llegar por la absoluta imposibilidad de atravesar los caminos.

Las aguas van descendiendo lentamente, pero el temporal continúa.

Si las aguas no descienden con rapidez, habrá necesidad de utilizar lanchas para establecer comunicaciones.

Hace dos dias que en la poblacion no se presentaba ningun caso de cólera, existiendo solo algunos en el término municipal.

Los numerosos enfermos que habia de paludismo aumentarán seguramente en los terrenos anegados por la inundacion.

Se espera que con esta nueva catástrofe aumente el hambre y la miseria.

Un congreso católico en Londres.

Se ha convenido y propuesto para el año próximo de 1886 la celebracion en la metrópoli de Inglaterra, en el cual tomarán parte todos los católicos que hablen el idioma inglés.

La idea ha procedido de un aristócrata inglés católico el cual se la ha propuesto á su Emma, el Cardenal Manning.

El arzobispo de Westminster acogió en el acto el proyecto y promete que Su Santidad lo aprobará magnánimamente.

El «New York Herald» será el encarga-

do de hacer conocer este Congreso á los Norte Americanos, y se asegura grande concurso.

Tomarán parte todos los Obispos de las diócesis en que se hable el inglés, con una representación del clero y de los fieles y se verá honrado el Congreso con la asistencia de cinco Cardenales ingleses, que son, los Emmos. Manning, Howard, Newman, Moran, nuevo arzobispo electo para Sidney (Australia) y Mac-Closkey, que ocupa la sede arzobispal de Nueva York.

El reglamento del Congreso de Londres, tendrá por norma el que rige en los Congresos católicos italianos que segun el señor Manning es el más útil y provechoso y se tratarán las cuestiones siguientes:

- 1.º El progreso de la Iglesia católica en los países anglo-sajones.
- 2.º Estudio sobre la devocion popular inglesa.
- 3.º Música eclesiástica.
- 4.º Educacion en general.—Escuelas superiores é inferiores.
- 5.º La cuestion obrera.
- 6.º La cuestion social.
- 7.º Sobre la emigracion.
- 8.º Finalmente, uno de los más importantes objetos del Congreso será formular un sistema especial de correspondencia, de cooperacion y mútuo socorro entre todos los católicos que hablen la lengua inglesa.

Probablemente la reunion tendrá lugar en el mes de Junio de 1886 y será una utilísima demostracion de piedad y de verdadera fraternidad cristiana, que honrará mucho á los decididos y nobilísimos católicos de los países de origen y vida inglesa.

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Sesion del 13 de Setiembre.

Autorizóse al Ayuntamiento de Mañeru para gratificar al maestro interino de instruccion primaria, D. Jose M.ª Lorente, con 500 pesetas anuales sobre el sueldo de las 1.000 que disfrutaba; y fueron desestimadas las instancias del Consejo de Burlada, D. Pio Corres, de Marañon, D. Francisco Satrustegui, arrendatario del portazgo de Lecumberri, D. Julian Lopez, de Abaigar, y doña Josefa Hernandez, de Milagro, relativas respectivamente á que se revocara el decreto de 16 de Julio último en el expediente de D. Bernardo Ayanz y otro vecino de esta Capital, que se volviese á rectificar el catastro; que D. Juan Miguel Minchaos y otros conductores de carbon satisficieran los derechos correspondientes; que se le eximiera del pago de un impuesto por el pusto de los ganados; y se anulare el remate para el arriendo del aceite.

El expediente de D. Pascual Catalán, de Corella fué resuelto en el sentido de que el Ayuntamiento aceptaba la idea de enagenar un terreno que solicitó el recurrente, se hiciera la venta en pública subasta, previa tasacion, y adjudicado el solar, la Direccion de Caminos designaria la distancia que habia de mediar desde la carretera hasta el sitio en que se edificase.

Sesion del 14 de Setiembre.

Se facultó al Ayuntamiento de Tudela para que adicionase 4.500 pesetas al presupuesto de obras para elevar las aguas, y aprobáronse las cuentas de propios y contribuciones del Distrito de Leoz correspondientes al año último, en la forma propuesta por la Seccion del ramo.

Mediante informe de los respectivos Negociados, se acordó acceder á las solicitudes de los Concejos de Erro y Cilveti y de D. Gregorio Lecumberri, de Oroz-Betelu, relativas á un aprovechamiento forestal; que el Municipio de Roncal facilitase á D. Mariano Barrena los datos que habia solicitado para el recurso que intentaba promover acerca del impuesto de las reses que se sacrificaran en dicha villa, á fin de que su vista usara del derecho de que se creyese asistido, donde correspondiera; y que D. Leoncio Lázaro, de Beire, acudiera ante juzgase convenientemente, si se consideraba perjudicado con la modificacion introducida en la venta de un terreno sobrante de la vía pública.

La Diputacion, en vista de los expedientes de D. Fermín Roncal y consortes, de esta Capital y D. Felix Salinas y dos vecinos más de Arraiza, determinó respecto del primero, desestimar el recurso entablado, declarando en su consecuencia subsistente el acuerdo del Municipio y Junta de catastro de la misma, referente al pago de contribuciones por el sueldo ó retribucion como administradores de bienes agenos; y en cuanto al segundo, denegar tambien la instancia de los reclamantes, confirmandose el decreto de 18 de Julio último y aprobándose el acuerdo que adoptaron el Ayuntamiento, Oncena y contribuyentes de dicho pueblo en 30 de Agosto siguiente, relativo al modo de verificar el reparto para el abono de los servicios de bagajes.

Fué denegada, previo informe de la Direccion de caminos, una instancia de D. Santiago Casatorre, vecino de Echarri-aranáz, solicitando permiso para pasar por la carretera con carros vacíos, de llanta estrecha.

Gacetillas

Partes sanitarios recibidos en el gobierno civil de la provincia en las veinticuatro horas anteriores al medio día de ayer:

Pamplona	1	invasiones y	0	defunciones.
Ansoain(Berriosuso)	3	"	3	(2 días)
Id. (Berrioplano)	1	"	0	"
Aranguren(M.ª-baja)	2	"	0	"
Azagra	3	"	1	"
Cáseda	6	"	0	"
Cintruénigo	0	"	1	"
Corella	0	"	1	"
Estella	2	"	0	"
Fitero	6	"	2	"
Pitillas	5	"	1	"
Sartaguda	1	"	0	"
Sangüesa	1	"	0	"
Sesma	5	"	1	"
Tudela	1	"	1	"
Viana	1	"	1	"
Total	38	"	12	"
Pueblos invadidos,	16.	"		"

La persona que hubiese perdido un billete de cincuenta pesetas del Banco de España, puede pasar á la casa número 31 de la calle de Compañía, donde le será entregado si las señas que diere de dicho billete son las del que se encontró ayer una persona que vive en aquella casa.

Victima del cólera falleció ayer mañana un señor que pertenecía ó habia pertenecido al cuerpo de Carabineros, y que habitaba en la calle de San Agustín.

Se encuentra notablemente aliviado en su enfermedad nuestro distinguido amigo D. Eustaquio Olaso, quien ha entrado ya en el periodo de la convalecencia.

Deseamos que esta sea breve y satisfactoria.

Anteayer se celebró el enlace matrimonial de nuestro amigo D. Francisco Hualde con la señorita doña Sabina Hunduin.

Les deseamos toda clase de prosperidades.

En la calle de Comedias, junto á la de Lindachiquia, cayó ayer por la tarde el caballo que arrastraba un coche en el que iban una señora y dos hombres. El carruaje no volcó ni las personas que lo ocupaban sufrieron otra cosa que el susto consiguiente.

En otro lugar de este número verán los lectores la esquelita anunciando los funerales por el alma del R. P. Urrea, misionero del Inmaculado Corazon de Maria, que murió en el vecino pueblo de Berriosuso, víctima de su celo y de su caridad en la asistencia á los coléricos.

Rogamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de su virtuoso ministro.

Se encuentra restablecido casi por completo de su última enfermedad nuestro estimado amigo el Dr. Peña.

Nos alegramos.

En la iglesia parroquial de San Nicolás se celebrará mañana la funcion de Nuestra Señora de las Mercedes. A las diez se cantará Tercia y á continuacion misa solemne con sermon que predicará el M. I. Sr. Canónigo D. Tomás Fornesa.

Los vecinos de las calles de San Nicolás, San Miguel, San Gregorio y no sabemos si alguna otra de la parroquia de San Nicolás, han dispuesto una solemne funcion de rogativa que se celebrará el domingo próximo en dicha parroquia, en honor del Santo Cristo del Socorro que se venera en la misma.

A las diez se cantará Tercia y despues misa, en la que predicará D. Miguel Bissié. A las cuatro de la tarde se cantarán completas y se hará la reserva del Santísimo solememente.

Ayer se habló no poco de un señor que hace pocos dias llegó á esta ciudad y que, segun confesion propia, habia intentado suicidarse tomando una gran cantidad de fósforos.

Añada él mismo que, desgraciadamente le habia vuelto. Nació sabe hasta qué punto será esto cierto; y tambien se ignora por completo quién y de dónde sea ese hombre que dice ha roto y quemado todos los papeles que pudieran dar luz sobre el particular.

Los feligreses de la parroquia de San Juan Bautista invocan la proteccion de su Santo Titular en las presentes circunstancias para que desaparezca totalmente de España el cólera, con solemne funcion que preparan para el próximo domingo y cuyo detallado programa lo daremos á su tiempo. Se recogen donativos para costear estos cultos en el comercio y sastreria del industrial Sr. Archanco y en la perfumeria de la Viuda de Vidaurrete, ambos establecimientos situados en la calle de la Chap tela.

Con profunda pena hemos sabido que anteayer por la tarde un guardia municipal al recoger unas caballerías que estaban sin dueño en la calle de San Nicolás, vomitó una horrible blasfemia que causó el escándalo consiguiente en los que la oyeron.

Tal conducta en un dependiente de la autoridad no necesita comentarios. Hasta manifestar el hecho para que todo el mundo comprenda que lo lamentable, lo odioso, lo horrible de la blasfemia está aquí aumentado hasta el mayor grado.

El Sr. Alcalde que persigue la blasfemia obligando á sus dependientes á denunciar á todo el que la profiera, esperamos que castigará energicamente el escandalosísimo hecho de que damos cuenta.

Han llegado á Roma y han sido re-

cibidos por su Santidad en audiencia privada, tres Prelados de los Estados-Unidos, portadores de las actas del concilio de Baltimore para su aprobacion por la Santa Sede.

El duque de Wellington ha enviado desde el punto de su residencia 5.000 pesetas al presidente de la comision provincial de Granada, otras 5.000 al Excmo. é Ilmo. señor arzobispo de aquella diócesis y 2.000 reales para cada uno de los pueblos donde están comprendidas sus posesiones, que hayan sufrido los rigores de la epidemia.

En los alrededores de Bayona se reunieron el domingo unos cien artesanos españoles y desplegando una bandera nacional y otra francesa protestaron contra la conducta de Alemania.

Designóse una comision para arbitrar recursos con que contribuir á la construccion de una escuadra, y estando en este acto llegó un comisario de policia y se apoderó de las banderas, dispersándose los manifestantes tranquilamente.

En Málaga ha ocurrido un singular suceso, que refiere un colega en los siguientes términos:

Cuéntase que un amante desdeñado por la familia de su adorado tormento, adoptó la romántica resolucion de "raptar", á su adorado tormento.

La niña, poco entusiasmada con la figurita de su amante, ó reflexiva por tempeamento, resistiase todo lo posible á las exigencias de sus exigencias de su "D. Juan", pero por último hubo de acceder á sus amorosas ansias, conviniéndose en que por la noche, y en una berlina preparada al efecto, se ausentarian ambos y dispondrian lo conveniente para celebrar el himeneo.

Llega la noche: situase la berlina con las cortinas corridas en un lado próximo á la casa; el amante espera adentro y acecha ansioso el deseado momento de ver llegar á su amada; pasa un gran rato, siéntese de pronto el pestillo de la puerta y aparece la gacela envuelta en negro manto: abre él la portezuela, penetra la dama, y al ir á estrecharla entre sus brazos, levanta ella el espeso velo que cubria su rostro, y exclama llena de indignacion y de ira.

—¡Pillo, charran, indecente, mal caballero!... Era la madre de la novia.

El amante se tiró de cabeza por la portezuela.

¡Tableau!

Cultos religiosos.

Miércoles.—Santa Tecla y San Lino.

En San Saturnino: Cuarenta Horas: se expone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete terminando con el Santo Rosario.

En San Lorenzo.—Continúa el novenario de San Fermín: A las nueve de la mañana misa y novena rezadas. A las siete de la tarde novena, pláticos, gozos cantados por la capilla de la Catedral y rosario.

En San Fermín de Aldapa. Empezará la novena de San Fermín.

A las seis de la mañana misa durante la cual se rezará el Rosario y la Novena.

A las seis de la tarde Ros ric, novena, plática y gozos cantados.

Predicará el M. I. Sr. D. Angel Elduayen canónigo de Zaragoza, sobre la virtud de la Fé.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo viejo	0'00 pesetas	00,00 rs
Ezcandia	1'55 "	8'72 "
Trigo vendido 00 dobles decálitros, equivalentes á 00 robos y 00 almudes.		

Anuncios preferentes

DESENGANARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón, torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido, con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—18.

SE ARRIENDAN.

Las yerbas del vedado de Egiaras por tres ó mas años. El pliego de condiciones, en casa del administrador D. Calisto Cortes en Tudela.

LA JUNTA

de Catastro de esta capital, cumpliendo lo mandado por la Excm. Diputacion foral de esta provincia en sus circulares de 30 de Mayo de 1864 y 6 de Octubre de 1883, dará principio el día 1.º del mes de Octubre á los trabajos de rectificacion de la riqueza que ha de servir de base para el repartimiento de contribuciones en el año próximo de 1886.

En su virtud, se previene á los contribuyentes de todas clases que tengan necesidad de hacer alguna reclamacion presenten sus solicitudes debidamente justificadas, en las oficinas municipales en el término de quince dias á contar desde la insercion de este anuncio en el Boletín Oficial.

Lo que se avisa al público para que llegue á conocimiento de todos y en cumplimiento de lo prevenido en el Reglamento de Estadística de esta provincia y demás disposiciones referentes á este objeto.

Pamplona 22 de Setiembre de 1885.—El Alcalde Presidente, Miguel G. Tuñon.

Venta á plazos semanales.

CAMAS DE HIERRO Y JERGONES DE MUELLES HIGIENICOS. 24.—CHAPITELA.—24.

El conocido fabricante de esta capital D. Lorenzo Benedicto que tiene establecido su almacén en la calle Chapitela núm. 24, en atencion á las presentes circunstancias de enfermedades epidémicas y considerando las ventajas que sobre estas tienen las camas de hierro y jergones de muelle montados al aire libre por su aseo, limpieza y comodidad; y para que las clases ménos acomodadas puedan disfrutar de tales beneficios y hasta el más modesto y honrado jornalero pueda desterrar de su cama el pútrido é incómodo jergon de hoja substituyéndolo por el higiénico y cómodo jergon de muelle; guiado por su mejor intencion en beneficio de la respetable clase mencionada y aun con algun detrimento de sus intereses ha resuelto el sistema de venta á plazos desde 10 reales semanales.

En dicho almacén se encontrará buen surtido de camas, formas modernas y elegantes á la vez que de construccion sólida, cunas, lavadores y los nunca ponderados jergones higiénicos.

ARRIENDO.

Se arrienda un granero en la calle de los Descalzos núm. 72, entarimado nuevo y dos metros de zócalo de madera.

En la calle San Francisco 18 darán razon

SE ARRIENDA un espacioso local entarimado y en muy buenas condiciones de ventilacion y claridad en la casa núm. 6, de la calle de la Cúria. Darán razon en la misma piso 3.

Vapores trasatlánticos de Sala y Vidal

Saldrá del puerto de Barcelona el día 11 de Octubre, á las diez de la mañana, el magnífico vapor español

ANA DE SALA

SU CAPITAN D. FRANCISCO DE LEZAMA, para Rio Janeiro, Montevideo,

BUENOS-AIRES y ROSARIO de Sta. FE. admitiendo carga y pasajeros, á quienes ofrece su esmerado y acreditado trato.

PRECIOS.

1.ª—170 duros.—2.ª—120 duros.—3.ª—50 duros Informarán los Sres. Sala y Vidal, Rambla Santa Mónica número 21.—Agentes de Aduanas, Sres. Sintes y Orfila calle Cristina, número 5, bajos.—Barcelona.

Vacante de Tamborilero.

El Excmo. Ayuntamiento de esta I. Villa ha acordado proveer p r oposicion la plaza de músico tamborilero de la misma, cuya dotacion es de Ptas. 912,50.

Los ejercicios tendrán lugar ante el Jurado que al efecto se designe, el día 30 del mes corriente, admitiéndose las solicitudes hasta la víspera de dicho día, las que acompañadas del atestado de buena conducta del aspirante, expedido por el Alcalde del pueblo respectivo, deberán ser presentadas en la Secretaria de este Municipio, donde podrá enterarse de las obligaciones inherentes al cargo.

Bilbao 14 de Setiembre de 1885.—P. O. El Secretario, Camilo Villavaso.

Nota.—El programa de los ejercicios, entre otros particulares, exige la ejecucion de dos piezas: la una, que será de eleccion del opositor, y la otra de la del Ayuntamiento. Una copia de la 1.ª deberán acompañar los aspirantes á su solicitud, y la segunda se facilitará en esta Secretaria en cualquier día.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero

Paris 21.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56'43.

Londres 21.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56 1/8.

Sofia (Rumelia) 20.—Se espera mañana en Filipopolis al príncipe de Bulgaria.

Los habitantes de la Rumelia le recibirán con entusiasmo.

El príncipe ha dirigido á los búlgaros uno proclama en la que declara que acepta el título de príncipe de las Bulgarias del Norte y del Sur cuya union es un hecho ya y les promete asegurar la paz y la tranquilidad pública.

Despues de leerse esta proclama se ha cantado un Te Deum en todas las iglesias de Sofia y otras ciudades de la Bulgaria.

Hay muchísimo entusiasmo por la union de las dos Bulgarias secretamente auxiliada por los rusos.

Burdeos 21.—Ayer se verificó en esta capital una reunion privada á la que han asistido unos selectos españoles.

Se pronunciaron discursos patrióticos y se protestó contra toda clase de arbitraje al grito de ¡Viva España! ¡Viva la raza latina! El órden fué perfecto.

Londres 21.—El Times dice que la revolucion de la Rumelia amenaza con prender fuego á la Macedonia y causa desasosiego al Austria y más todavía á la Turquía.

Paris 21.—Corre el rumor de que la agitacion en la Macedonia complica todavía más la cuestion de Oriente.

Berlin 21.—La Gaceta Nacional declara que Alemania sostendrá en Oriente la ejecucion del tratado de Berlin.

Fabra.

De Madrid

Madrid, 22 8 n.

Segun los ministeriales la conferencia celebrada entre Bismarck y Benomar ha sido tan cordial y amistosa que hace esperar una solucion satisfactoria.

Madrid 22, 6, 15 t.

Han sido nombrados magistrados para Pamplona D. Juan Gualberto Nogués y para Tafalla don Joaquin Jarauta de Arizaleta.

En Madrid hoy dos invasiones.

Imp. Isturiz.



EL R.º P. PEDRO URREA,
 Pbro., misionero, hijo del Inmaculado Corazon de Maria,
Falleció víctima de su caridad, en auxilio de los coléricos,
 EL DIA 17 DEL CORRIENTE MES,
EN EL VECINO PUEBLO DE BERRIO-SUSO,
 R. I. P.
El M. I. Sr. Gobernador Ecce. de la Diócesis,
El Bdo. B. Superior de esta Casa-Mision y demás Reverendos Padres y Hermanos de la misma,

Suplican á V. se sirva rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir á los funerales, que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia de San Fermín de Aldapa, HOY miércoles 23 del corriente, á las diez y media de su mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.

SECCION DE ANUNCIOS.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Naun n, Koidg, Canadens Dücorp. Beisolt, Rosman, universalment conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y borrar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no asean más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é in-dpoeredia, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia pro-fbrer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nom-am de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser pre-ioddas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros ñuricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

oeIncapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y hanrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y ba capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS MANAL 10 RS. SS. 2POR 100DESCUENTO AL CONTADO
FERMIN ARDANAZ.

GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los al macenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ez cabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de-volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zepateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.--El Gerente, CASIANO DIAZ.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Biao, M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el gando, vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicable. «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indelectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia producen funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener luarg, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, en Bilbao, farmacia de su autor.

CALDO CIBILS INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes 10 reales; pequeños 5 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. -- BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Matías Bayona y Jesús C. y Castillo.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, escrófulas, ctee l' cronicos, debilidad general. Es de sabor agradable preferidad á cuantas exisosi na ealeo frasco. Vitoria farmacia del abutor. Pamployanrmacia de D. Manuel Negrillosóí M« rquina y principales de España.